

La Voz de la Provincia

DIARIO CONSERVADOR

AÑO II

NÚM. 394

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Sábado 15 de Mayo de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados, á
precio convencional.

No se devuelven originales

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Isidro, labrador y
Torcuato.

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Juan Nepomuceno y Peregrino.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.

En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de seis á siete de la tarde.

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Hacienda.—Real orden, fecha 24, desestimando el recurso de alzada interpuesto por D. Celestino Oliveros y Roselló, jefe de negociado de segunda clase del cuerpo de Aduanas, en contra de un acuerdo de la dirección general de Aduanas, y resolviendo, con carácter general, que no tienen derecho á dietas aquellos funcionarios que se designen para servir por tiempo indeterminado destinos, correspondan éstos ó no al punto de su residencia oficial.

Fomento.—Real orden, fecha 30 de Abril, insertando la relación de los servicios prestados por la Guardia civil durante el mes de Marzo próximo pasado en la custodia de la riqueza forestal.

PREVISION Y GENEROSIDAD

(De La Epoca.)

En los sucesos que el telégrafo, en función constante, comunica a cada hora desde las remotas provincias de Ultramar, nos esforzamos para distinguir los que ofrecen un interés transitorio, siquiera en un momento dado y por circunstancias particulares aparezcan con grandes proporciones, y aquellos otros que ofrecen un interés permanente porque abren camino a porvenir.

Incluimos entre los primeros el asunto de actualidad, la recepción que a su arribo á la Península hispánica en distintas localidades tributa al benemérito general Polavieja. Desde el momento en que se retiró, por acuerdo general, la dirección de ese recibimiento á dos diarios altamente sospechosos de parcialidad y de exclusivismo, y apareció el carácter de espontaneidad que debió siempre revestir el suceso, cayeron por su base los maliciosos cargos que otro periódico, *El Comercio*, dirige al Gobierno, suponiendo, contra toda verdad, que da calor a un espíritu revolucionario, y la recepción tomó el carácter que le corresponde, de una manifestación de gratitud de todas las clases sociales de España al Ejército, á la Marina y á los ilustres generales que en pocos meses han conseguido dominar y extirpar la temible insurrección tagala.

Volvamos la vista á hechos menos ruidosos, pero más importantes y de mayor trascendencia que la mezquina polémica periodística entre los que andan buscando inútilmente un Boulanger de su invención y de fácil manejo y los que denunciamos esa ruin empresa, afirmando al propio tiempo que agravan injusta y cruelmente al general vencedor en el Norte de Cavite los que pretenden hacerle protagonista de semejantes parodias. No pasarán muchos días sin que esas maniobras de ilícito género hayan de cesar, en vista de la actitud del general, cuyo carácter se calumnian y de cuyos antecedentes prescinden los que hacen gala de conocerlos.

Llamaremos hoy la atención de nuestros lectores acerca del hecho de la política de generosidad y de clemencia para con los extraviados y con los no perversos que las noticias del cable permiten apreciar, lo mismo en Cuba que en Filipinas. La extinción de la guerra en la última de esas colonias, la decadencia visible de la insurrección en la otra son reveladas por la medida, común á ambas, de suspender el envío de refuerzos de tropas, hecho al que se agrega, para completarlo, el de la repatriación, en escala cada vez mayor, de los soldados cumplidos, de los heridos inútiles para la guerra.

En Filipinas como en Cuba, una vez afirmado con repetidos triunfos el honor de las armas españolas y probada ante el mundo su superioridad sobre los desleales, la clemencia prevalece. El general Primo de Rivera va á poner en libertad á millares de detenidos en Manila por sospechosos, mientras el general Weyler telegrafía que puede concederse un amplio indulto, sin excluir ni á los incendiarios condenados á la última pena. Ambos caudillos se disponen á celebrar el undécimo aniversario del natalicio de D. Alfonso XIII con medidas generosas como las ya citadas.

No podemos menos de aprobar la política que dicta esas disposiciones. Hace muchos lustros que España dejó de merecer la reputación de dureza y de propensión á los castigos severos por delitos de infidencia que sus adversarios le atribuan y que explotaron ampliamente. Puede repetirse en tal materia, aludiendo á España, la frase célebre de F. Schiller. «Nación temida mucho después de dejar de ser temible, y odiada mucho después de haber dejado de merecerlo.» En las guerras coloniales presentes ha sido enérgica con el enemigo armado y mientras la energía es útil y procedente; pero una vez garantida la integridad de su territorio en Asia y en América, nada le contiene en el empleo de la clemencia y de la generosidad.

Comprenden sin duda el Gobierno, los generales jefe y nuestros políticos, que en Filipinas la parte leal de sus habitantes es muy superior á la de los descontentos, mientras que en Cuba hay también posibilidad de provocar una reacción parecida, inspirando ardor á los que han sido siempre favorables á España y conanza y seguridad á la masa neutra.

El numeroso vulgo de los Estados Unidos (vulgo en cuanto á ignorancia de los países extranjeros), compuesto de metodistas intrasigentes, de periodistas explotadores de la noticia de sensación y de la declamación humanitaria, de muchos hipócritas y de algunos cándidos persuadidos de que sigue en España y en sus colonias actuando el Santo Oficio y achicharrando á los *relapsos*; todo ese vulgo, decimos, tan difícil de convencer y tan influyente por su número, habrá de rendirse á la evidencia ante las disposiciones sancionadas por el Gobierno de ambos generales en jefe de Cuba y de Filipinas; y habrá también de persuadirse de que la rebelión tagala ha desaparecido puesto que el trabajo de reconstrucción moral comienza en el archipiélago, y de que la insurrección cubana se encuentra en el período agónico, puesto que la acción política para fomentar la paz es ejercitada activamente en la grande Antilla.

Consideraciones no son las que apuntamos que caracterizan la política del Gabinete del Sr. Cánovas del Castillo la víspera de reanudar sus tareas las Cortes.

La campaña de personalidades, jugadas por tablas, alusiones malignas é intrigas periodísticas á que se consagran algunos diarios, secundados por políticos ambiciosos, constituye, en nuestra opinión, un episodio que no ofrece otro interés más que el de demostrar la inmensa popularidad de que en España disfruta su esforzado ejército.

Carta de Madrid

14 de Mayo de 1897.

No se habla hoy de otra cosa que de Polavieja. Hasta parece que este año es mayor el número de forasteros que vienen á la villa con ocasión de la romería de San Isidro, atraídos por el deseo de presenciar la entrada del general triunfador. El buen tiempo que reina contribuye á que la popular fiesta resulte muy bien, y satisfecho el comercio porque es grande la afluencia de *Isidros*.

Los telegramas de Barcelona dan extensa cuenta del entusiasmo con que ha sido recibido Polavieja. Este general ha contraído en el viaje una afección en la vista que le molesta mucho. Barcelona no ha presenciado jamás una manifestación más grande y espontánea que la hecha ayer al general vencedor de los tagalos. En la dársena no se podía andar de llena que estaba de embarcaciones cuajadas de gente que no se contentó con menos que con ir hasta los costados del vapor que venía de Filipinas.

En la población las calles del tránsito se hallaban materialmente llenas de gente, como que no bajó de cuarenta mil el número de las personas que acudieron al recibimiento del general. No se ha visto nada igual en la capital del Principado. En la catedral fué Polavieja recibido por el cabildo con el obispo á la cabecera que se adelantó á abrazar al ilustre viajero, á quien dirigió un buen discurso á nombre de la iglesia que siempre se asocia á las grandes empresas en que se defiende el honor de la patria. En la función de gala en el teatro la ovación á Polavieja fué delirante. En suma, que el pacificador de Cavite debe estar satisfecho.

En Zaragoza preparan también gran ovación. El general saldrá de Barcelona mañana, se detendrá unas horas en Zaragoza y llegará á Madrid el domingo por la mañana en tren especial. El elemento oficial sigue divorciado de las ovaciones á Polavieja. El alcalde de Madrid y el presidente de la Diputación se han negado á que las músicas de San Bernardino y del Hospicio toquen y acompañen á los estudiantes, como éstos deseaban.

Un telegrama de la Habana cuenta un brillante hecho de armas contra las partidas de Rodríguez y Cárdenas en la provincia de ese nombre, en el cual se hicieron á los rebeldes 23 muertos y luego perseguidos 20 más, entre ellos personas distinguidas.

De New York dicen con fecha de ayer que Julio Sanguily al frente de una numerosa expedición filibustera desembarcó en las Costas de Cuba cerca de San Juan de las Playas.

Esta noticia es considerada en los centros oficiales como un verdadero *canard*, pues á ser cierta ya hubieran dicho algo las autoridades y nuestros representantes en el Norte de América.

Weyler ha manifestado al Gobierno que ordena la revisión de expedientes de los deportados. De esta medida resultará la libertad para la mayor parte.

La comisión de relaciones exteriores de la Cámara de Washington resolvió recomendar al presidente que envíe á las costas de Cuba un barco para auxiliar á los súbditos norteamericanos y que si fuera necesario para ello, entiendan los senadores de la comisión que debe hacerse un desembarco.

Romero Robledo ha marchado á Francia: se cree que no asistirá á la reunión de la mayoría.

La paz entre Turquía y Grecia se acerca como un hecho positivo.

Su afectísimo amigo,

EL CORRESPONSAL.

Carta de Bono

9 de Mayo de 1897.

Sr. Director de LA VOZ DE LA PROVINCIA:

Muy señor mío y amigo: Seguramente que mi epístola incorrecta será la nota discordante del periódico de su digna dirección, por no formar parte del castizo lenguaje que en él campea: por esto suplico indulgencia á sus habituales lectores, y perdón al que por arrimarse el ascua a su sardina pudiera ofenderse, que de seguro no hallará motivo si medita la verdad de mis asertos y que nada quiero decir con propósito deliberado.

Han pasado las elecciones municipales y en ellas ha encontrado el Sr. Joaniquet (José Vicente) su propia sepultura y desprestigio: éstas que desde un principio venían revestidas y auguraban una lucha encarnizada y desigual por parte de los elementos másanos de este distrito, han tenido el feliz resultado que todos presagiamos; pues al considerar nuestro despótico cacique su pequeñez para acudir al fragor de la lucha con la docena de estrellas que ilumina, contra los cincuenta militantes de buena voluntad que alzan airoso la gentilosa bandera, desistió de tamaña empresa en el propio local de votación, ordenando á sus lueros se desplegasen en guerrilla y tomaran cualquier rumbo que les apeteciera.

Seguramente que su conciencia dirá á voz en grito que el solo nombre de Francisco Donés, Manuel Pons, Manuel Joaniquet, Antonio Palacin y José Gabás sirve para derrotarle en todas las empresas que intente.

Bono, ha dado gallarda prueba de hallarse identificado con el país y en particular de la montaña que le conoce y testa, al obligarle ante los ojos de cincuenta y cinco electores que se burlaban de sus bastardas intenciones, á una vergonzosa retirada.

Y no se achaque esto á descuido, porque hacia un año que, á pesar de verse despreciado unánimemente, estaba mirando el terreno, que da el pago merecido á sus acciones. Y lo que es más vergonzoso, acudir á la brutalidad del dinero, pues elector hubo que se le ofrecieron 50 pesetas, y todo esto ¡como si no! Todos unidos han acudido á las urnas defendiendo la rectitud de intenciones y la buena administración.

Sr. Joaniquet (José Vicente), ahora continúe usted envalentonándose con glorias que jamás le han correspondido, y siga siendo lacayo y esclavo del egoísmo que le consume: se han acabado aquellos tiempos que era usted, por decirlo así, el rey pequeño de la montaña. Todo el mundo le conoce y nadie hace caso de usted.

¡Qué lástima que no fueran tan perspicaces hace diez años!

Es innegable, señor Director, que el que fué en este distrito el capricho destornillado, el cacique encasillado en su

propio despotismo, ha concluido le agotar todas sus postrimeras fuerzas para abusar impunemente del débil y del que es prudente, siquiera sea con la suerte de que han conocido extemporáneamente su debilidad, sus yerros y la avaricia que le consume.

Con la lección que acaba de recibir puede usted retirarse cabizbajo y desconsolado á llorar sus desventuras y desprecios, como piloto sin nave para salvarse de las olas del Océano, ya que por los cuatro puntos del universo se pregonan las calamidades que ha reportado el cacique de monterilla y secretario de tres al cuarto; pero no se recordará de lo pasado y podrá aplicársele bien aquello de Iriarte:

Y el ratoncillo
qué bueno es eso,
siempre metido
dentro del queso.

El distrito de Bono demuestra en todos los tiempos que no olvida los presupuestos formados en años de triste recordar por sus abominables chanchullos, cuando no había otra ley que el convencionalismo particular y consideraba nuestro envalentonado cacique tonterías de antaño la razón y la justicia; las mil pesetas que graciosamente regaló y la multitud de causas denunciadas, siquiera sea para originar 150 viajes á Benabarre, que representan de gasto en metálico la friolera de 1.500 pesetas por lo menos.

Ahora bien: ¿quién es el causante de estos y otros males?

La respuesta es obvia y la excusa por que nadie la ignora.

Pásmese José V. Joaniquet y considere usted que sólo es una figurita de cera á la sombra, derretida al menor soplo del oscurantismo que se halla sumido y que avanza á pasos agigantados.

Mi sincera enhorabuena á los sanos elementos de este distrito unidos á la bandera levantada para defender intereses y tengan la seguridad de que esta constancia, á la par que acredita la hidalguía y unión de este rincón de Aragón, es augurio seguro de paz y felicidades.

UN MONTAÑÉS VIEJO.

Región

Zaragoza

De *El Diario de Zaragoza*:

«En la última relación de recompensas concedidas al ejército de la campaña de Cuba, publicada por el *Boletín Oficial del Ministerio de la Guerra*, hemos tenido el gusto de ver que entre las propuestas por las acciones de So-roa y El Cuzco figura la concesión de la cruz roja del Mérito militar á nuestro paisano, el capitán de infantería D. César Muro.

Es la cuarta recompensa que por méritos de guerra se le ha concedido á nuestro amigo, por lo que le enviamos nuestra más cariñosa felicitación.»

—Del *Diario de Avisos*:

«Resolviendo las dudas acerca de si procede ó no dejar en suspenso el ascenso reglamentario de los jefes y oficiales que hallándose de reemplazo por enfermos hubiesen sido declarados con anterioridad aptos para el ascenso, se ha dispuesto que los jefes, oficiales y sus asimilados que se encuentran en el caso de que se trata, asciendan al empleo inmediato cuando por antigüedad les corresponda, continuando en la misma situación.

—La superioridad ha desestimado las bases propuestas para transigir el pleito incoado por la Junta de Patronos del Hospital de Muel contra D.^a Felipa Pinós, ordenándola que la Junta continúe las actuaciones judiciales, hasta conseguir el reintegro de la cantidad total que adeuda á la fundación la referido señora.»

—De *El Mercantil de Aragón*:

«Ha recibido la colación canónica del curato de Muniésa el presbítero D. Lorenzo Civera.

—En la secretaría de esta Universidad, se ha recibido el anuncio de dos plazas de profesor auxiliar supernumerario de las secciones de Letras y de Ciencias, vacantes en el instituto de Oviedo.

—Ha sido nombrado fiscal interino del tribunal Metropolitano el digno vicesecretario de Cámara, D. Vicente Minguíjón.»

—Del *Heraldo de Aragón*:

«La Dirección general de Obras públicas, ha remitido á la Dirección hidrológica del Ebro, el proyecto del pantano de Almochuel y valoración de las obras.

—Por el ministerio de la Guerra se han aprobado las propuestas de esta Capitania general, para abonar como indemnización las comisiones devengadas por el personal del quinto cuerpo de ejército, correspondientes al mes de Marzo último.

—Por Real orden han sido aprobadas las reglas propuestas por la Compañía arrendataria de Tabacos, de los apartados tercero y siguientes del artículo treinta y uno del reglamento provisional de 30 de Septiembre último relativo á la ejecución del convenio sobre renovación del contrato del arriendo de Tabacos.»

MADRID AL DIA

(De nuestro servicio especial)

Festejos de Corte.—Los Isidros.—El verdadero peligro

Madrid, como población populosa, no tiene aspecto peculiar propio.

Vive á expensa de la afluencia de las provincias, y puede asegurarse que en Madrid es donde hay menos madrileños.

Por eso, Madrid tiene carácter particular y distinto en cada época, en cada ocasión.

La ocasión presente es la que ofrece aspecto más típico, más peculiar.

Aprovechando la rebaja de precios de los trenes, cuantos en provincias tienen que solventar algún asunto en Madrid hacen la maleta, se despiden de la familia, se hacen cargo de cien encargos, que la mitad quedan incumplimentados, y se meten en el tren hasta llegar á Madrid.

Ya en la corte, se desparraman por esas calles de Dios, tropezando con todo el mundo, parándose en todos los escaparates y huyendo de los coches y tranvías que amenazan constantemente su existencia.

Y no les vale, llegar á Madrid, vestirse en casa del mejor sastre y marchar haciéndose los distraídos, como si se supieran la población de memoria. Se les distingue perfectamente, se les puede señalar sin temor de equivocarse.

Ellas marchan agitadas, jadeantes, fatigadas por las distancias, que siempre les resultan interminables; ellos desparrramando la vista, mirando tanta y tanta mujer bonita como circula por las calles y soñando siempre con una conquista amorosa.

Porque no hay provinciano que al regresar á su pueblo no lleve en el fondo del alma el recuerdo de alguna conquista, más ó menos auténtica. Eso, cuando alguno no conserva el recuerdo para mientras viva.

Y es que la mujer madrileña ó aclimatada en Madrid largo tiempo tiene un encanto especial; no es la hermosura de la valenciana, la gracia de la andaluza, la frescura y la gracia de la mujer del Norte; no; es un conjunto de todas estas cualidades realizadas por una gran distinción y una suma elegancia que les presta un encanto irresistible, que la hace temible como rival y peligrosa como término de comparación.

¡Mucho ojo, niñas y señoras de provincias, cuyos novios y maridos vengán á Madrid en la estación presente! Más que á los timadores que dan el pego, á los múltiples carruajes que cruzan la población, temed por unos ojos negros ó azules, que éstos causan siempre más lesiones que todos los peligros anteriores.

Si sois morena, acordaos de lo que dijo Campoamor:

«Desgraciado del que va á alguna parte
y se encuentra una rubia en el camino.»

Si sois rubia, recordad que de la mujer madrileña es de la que se dijo que era

«Digna de ser morena
y sevillana.»

y de todas surates, recordad que no hay nada tan

«dulce y sabrosa
como la fruta del mercado ajeno.»

Ah! en Madrid la mujer va siempre sola por la calle y nuestros hermanos de provincia son en extremo galantes y gustan siempre de ofrecer su compañía y su galantería generosa á la que ven sola por la calle Y como después, en este Madrid pecaminoso, está admitido que las señoras entren en el café, y un café con media tostada á cualquier hora se toma, el peligro es mucho mayor.

Aquel liquido caliente eleva mucho la temperatura, aquella manteca suaviza muchas asperezas y las excitaciones del café, la comunidad de la misma mesa, han sido la causa de que muchas historias amorosas den comienzo en una media tostada y terminen... como menos se espera.

¡Niñas y señoras de provincias, cuando egresen vuestros novios y esposos, preguntadles si han comido la media tostada y si contestan con una afirmativa, reñidles, arañadles, porque seguramente va manchado del pecado!

¡No les tengáis compasión, ved que es lo digo yo, que lo sé por experiencia!

F. SÁNCHEZ-FANO.
Madrid 14 de Mayo de 1897.

GUERRA GRECO-TURCA

Complicaciones

El ejército griego que opera en el Epi-ro avanza hacia Pentipighadia para ocupar á Filipiades, Konnotzades, y acaso también á la primera de las tres mencionadas poblaciones.

El coronel Bairactaire, jefe de una de las tres brigadas en que se ha dividido dicho ejército, ha tomado las crestas de la montaña de Feraret, y marcha hacia Vlacherna para tomar la población.

Dícese que Prevezza ha caído en poder de los griegos. Estos han llevado la mejor parte en varias escaramuzas de que ayer se tuvo noticia.

Con motivo de esas ventajas, de haber estallado en Anaselitza (Macedonia) una sublevación al saberse la suspensión de las hostilidades, y con motivo, por último, de la actitud de Turquía, que parece disgustada porque las Potencias favorecen á Grecia, surgen complicaciones que no permiten avanzar en el camino de la paz.

Turquía sigue con sus exigencias, y prefiere entenderse directamente con Grecia. En Constantinopla reina efervescencia contra la paz, y en círculos diplomáticos se cree que ahora comienza el conflicto más grave.

Además pide Turquía que la escuadra griega suspenda el bloqueo contra puertos del golfo de Salónica.

Las Potencias han dirigido un *ultimatum* á Turquía para que inmediatamente suspenda las hostilidades. Espéranse con impaciencia la respuesta de Turquía para vislumbrar la solución probable del problema greco-turco.

Los insurrectos siguen amenazando á la Canea, los cristianos de la isla ven con disgusto las gestiones de paz, por lo cual se cree que aun después de la retirada de las tropas griegas, suspendido por la densa niebla, continuará la intranquilidad.

En Domoko continúa la misma situación de días anteriores.

Notas del día

Ayuntamiento

Asistieron los Sres. Batalla, Abad, Gella, Pelayo, Fernández, Arán y presidió el Sr. Aisa.

Se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar las actas de las sesiones ordinaria y extraordinaria celebradas en 8 y 13 del actual.

Conceder inclusión en el padrón de vecinos á Ciriaco Pérez, que la tenía solicitada.

Pasar á informe de la comisión de policía urbana una instancia de D. Antonio Allné solicitando licencia para hacer reparaciones de ornato en la fachada número 29 del Coso alto.

Aprobar los planos presentados por el Sr. Tardós, para edificar en la casa número 15 del Coso alto.

Aprobar los planos presentados por don Juan Sevia, para reformar la fachada de una casa de su propiedad en la calle de Zarandía.

Exigir á D. Antonio Buisán la presentación de planos para ejecutar obras en la casa de D. Antonio Lardiés, que había solicitado se le autorizasen.

Quedar alterado de cartas atentadas de D. Juan Alvarado y el señor Director general de Obras públicas, participando el primero la resolución favorable al Ayuntamiento de un pleito contencioso administrativo, y el segundo la subasta del primer trozo de la carretera de Huesca á Novales.

Quedar enterado y contestar en forma determinada carta del señor Capitán general de Aragón sobre el asunto del derribo del cuartel de San Vicente.

Determinar la contestación que ha de darse á las comunicaciones de la Delegación y Tesorería de Hacienda, sobre ingreso de cantidades correspondientes al encabezamiento de consumos.

A propuesta del Sr. Arán, significar agradecimiento á D. Agustín Viñuales, por haber cedido gratuitamente local para instalación de un colegio electoral.

Y significar, á propuesta del Sr. Pelayo, el más sentido pésame á la señora viuda del digno general D. José Martitegui, por el fallecimiento de éste durante la travesía de España á Filipinas.

La Cofradía de los Santos Orencio y Paciencia, deseosa de honrar á sus Patronos en el presente año con la solemnidad de costumbre, ha acordado celebrar su fiesta principal el día 16 de Mayo á las ocho y media de la mañana, en el Santuario de Loreto; estando encargado del sermón D. Francisco Sauras, presbítero; á cuya festividad asistirá la capilla de la Santa Iglesia Catedral.

Mañana á las siete y media de la tarde habrá conferencia pública en el «Círculo Católico de Obreros».

Disertará el socio D. Juan Rivera acerca del tema «Cajas rurales Raiffeisen» y contestará á las objeciones presentadas, para su implantación en Huesca.

Hace pocos días llegó á Sádaba el ilustrísimo Sr. Obispo de Jaca acompañado de su secretario D. Antonio Ayarra, del capitán de la Guardia civil de Ejea y varias comisiones.

A recibirlo salieron el Ayuntamiento, varios sacerdotes de los pueblos circunvecinos, la banda de música, los niños de la escuela con su maestro y numeroso público.

Desarrolló magistralmente desde la sagrada cátedra el tema «Misión del sacerdote católico como intermediario entre Dios y los hombres».

A la ceremonia asistieron casi todos los vecinos de aquélla, demostrando con esto al nuevo celebrante las muchísimas simpatías con que cuenta.

En la Audiencia de Zaragoza se han recibido los nonbramientos de los opositores, que han de ocupar las escribanías de actuaciones vacantes en este territorio.

Para la de Teruel ha sido designado don Ramón Berges Bernardo; D. Santiago Calvo Lanaja, para la de Daroca; D. Santiago Vizecarrí Moraragas, para la de Sariñena; don Ricardo Gomez García, para la de Benabarre; D. Dionisio Madroño Pascual, para la de Montalbán; don José Gaspar Vicente, para la de Ejea de los Caballeros; D. Abundio Basconés Aranzo, para la de Híjar; D. Fernando García Barsala, para la de Castellote, y D. José Simón Hernández, para la de Albarracín. Todos ellos figuraban en primer lugar de las respectivas ternas.

Se ha dispuesto por la dirección general de Obras públicas que el proyecto de defensa de los márgenes de los ríos de Cinca y Esera, se redacte por cuenta del Estado accediendo á lo solicitado por los pueblos de Estada, Olvera, Estadilla y otros.

Se han descubiertos los autores del crimen cometido el martes último en Basurto (Bilbao)

El muerto era un anciano de 60 años de edad, llamado Pedro Gárate, y habitaba en Castrejana.

El autor, Disidio Fernández, detenido por la guardia municipal, fué interrogado por el Juzgado, y convicto y confeso ha ingresado en la cárcel.

El crimen lo cometió dándole un golpe al infeliz anciano con una piedra en la nuca, y luego le causó varias contusiones á patadas.

El autor del crimen estuvo anteriormente en presidio cumpliendo una condena de siete años por la perpetración de otro asesinato.

Dicen de Bilbao, que anteayer por la tarde se presentó en el hospital de aquella villa un obrero, que hizo entrega de tres duros que le habían dado el domingo último por emitir su voto en un colegio electoral.

Desde 1.^o de Enero hasta fines de Abril del año actual, se han exportado de la provincia de Matanzas 116.156 sacos de azúcar. 53.115 más que en igual periodo de 1896.

En cambio ha disminuido en 425 bocoyes de azúcar.

Tres podadores que se encontraban en un monte próximo á Guernica, han tenido la desgracia de que cayera sobre ellos un cupulento árbol.

Uno quedó muerto y los otros dos gravemente heridos.

Hace días fué á Cartagena un pobre campesino á denunciar á la Guardia civil el robo de un par de mulas, de que había sido víctima, las cuales constituían todos sus bienes.

Quando se disponía á regresar al campo se encontró á un individuo de su familia que le dió la noticia de haber descubierta la Guardia civil el robo de las mulas, las cuales tenia recuperadas. La impresión que experimentó el pobre fué tan fuerte, que cayó al suelo sin sentido. Al tratar algunos vecinos de auxiliarse se vió que había muerto.

Durante el año 1896, la compañía de los ferrocarriles del Norte de España ha recaudado 92.091 892 pesetas 75 céntimos; 6.605.695,09 más que el año 1895. La longitud kilométrica es de 3.656, y el promedio kilométrico, en 1896, ha sido de 25.189,25 por kilómetro: 1.805,71 más que en 1895.

Al gobernador civil de Valencia se ha dado traslado de una comunicación que ha recibido el Gobierno de nuestro consul en Orán, rogando se haga ver á los braceros y segadores españoles que en esta época suelen trasladarse á la Argelia francesa, las penalidades que los aguardan si emigran á dicho país. Según en ella se explica, la aparición de la langosta y la comprometida situación en que se hallan los viñedos á causa de las últimas heladas, ha creado en aquellas regiones una triste situación difícil de resolver, y en muchos sitios, por efecto de la pertinaz sequía, puede darse por perdida la cosecha de cereales.

Dice un periódico de Camprodón que existen en aquella villa cuatro hermanos que juntos suman 340 años. Su numerosa prole bastaría para fundar una colonia, pues cuentan con veintidós hijos, sesenta y dos nietos, veintiocho biznietos y tres tataranietos. Gozan de robusta salud y perfectos sentidos, lo que hace presumir que llegarán á centurias.

Al citado periódico escriben de Molló que pululan tanta abundancia de liebres por aquel término municipal, que hará pocos días una de ellas recorrió toda la población activamente perseguida por dos perros de muestra.

Dicen del mismo pueblo que el sábado último en una pared vieja unos chiquillos encontraron varias monedas de oro del año 1603. Divulgado el caso, acudieron en numeroso tropel las comadres del barrio y empezaron á hurgar por entre las piedras creyendo que encontrarían la consabida «olla» con sus peluconas. Pero fué en vano, pues nada encontraron.

La dirección de artillería de Alemania ha adoptado un nuevo cañón. Cada batería puede hacer sesenta disparos por minuto.

El alcance es de 5 kilómetros, y se evita el retroceso de la pieza por medio de un artefacto que se clava en tierra automáticamente, después del primer disparo.

El Gobierno espera sólo que se voten los créditos necesarios para dotar de la nueva arma á todos los regimientos de artillería de Alemania.

Tres parejas de la Guardia civil de Orense se hallan en Mugares auxiliando la entrega de las papeletas de notificación de una providencia relativa á una reclamación de atrasos, por treinta años, de 300 moyos de vino anuales, procedentes de un foro del marqués de San Saturnino.

Esta reclamación fué la que dió origen al tristemente célebre motin de Mugares.

Los vecinos abandonaron el pueblo y andan errantes por los montes inmediatos, por no firmar la notificación unos, y otros para que no les entreguen á ellos todas las papeletas.

Rasgo heroico

En un incendio ocurrido en Avila tuvo lugar el siguiente interesante suceso:

En una de las habitaciones del piso más alto de la casa yacia en el lecho, atacado de viruela confluyente, el dueño del café Suizo, que no tiene allí familia y era asistido en su penosa enfermedad por una sierva de María. Esta al notar el humo que invadía la habitación, sale á la escalera, pero el humo la cierra el paso. Entra de nuevo en la habitación donde el varioloso yace y desde el balcón pide auxilio. Varios obreros colocan dos escaleras, una desde el suelo al piso principal y otra desde éste al segundo.

—Baje usted por la escalera—dice uno de aquéllos.

—¡Jamás!—grita la sierva de María —Primeramente mi enfermo.

Arropa á éste con una manta, porque la más pequeña dilación causaba la muerte y sujetándole con un cordel por debajo de los brazos, ella queda en el balcón sujetando la cuerda por un extremo y algunos operarios la escalera. El enfermo, con el ansia de vivir, desciende con vigor. La hija de la caridad, cuyo nombre es Natividad Loriz, cuando contempla en salvo el objeto de sus desvelos, envuelta casi por las llamas, se lanza desde el balcón á la escalera, que por las condiciones del sitio estaba casi vertical.

La muchedumbre ve con terror cómo aquel ser delicado empieza un descenso peligroso. A los pocos momentos la sierva de María vacila y parece que se desvanece. Entonces un hijo del pueblo, cuyo nombre sentimos ignorar, sube rápidamente y sujetándose con esfuerczo inaudito con una mano á la escalera y ayudando con otra á la sierva, baja sin percance alguno con sor Natividad, que sin preocuparse de nada pregunta con ansia por el enfermo, del que la separó violentamente el terrible siniestro.

Sociedad geográfica de Madrid.— Nuevo aspecto de la cuestión de Oriente

El martes dió sa anunciada conferencia en esta Sociedad el Sr. D. Jenaro Alas. Previa algunas consideraciones sobre la actual guerra turco-griega, hasta ahora reducida en términos generales al avance de los turcos que por medio de operaciones envolventes obligan á las tropas griegas á retirarse con apresuramiento, el ilustrado conferenciante ofreció á la docta y numerosa reunión que le escuchaba un nuevo aspecto de la cuestión de Oriente, muy digno de atento estudio.

El partido de la joven Turquía aspira á constituir una nacionalidad con todos los pueblos que hoy viven bajo la soberanía del sultan. Ahora, como antes, la diferencia de creencias religiosas entre unos y otros impide que esa nacionalidad se cree; pero el apartamiento en que viven cristianos y musulmanes podría evitarse, mediante una reforma en la religión mahometana que hiciera posible su evolución, de acuerdo con los caracteres y condiciones de la sociedad moderna. Falta á los musulmanes el Sumo Pontífice, infalible como autoridad suprema religiosa constante, y éste es uno de los ideales á que aspiran los partidarios de la joven Turquía. La transformación de las creencias religiosas es de todo punto necesaria para llegar á la transformación social y á la igualdad de derechos de todos los súbditos del sultan, y sin la cual imposible sería llegar á formar la nueva nacionalidad.

Bajo la autoridad del Sumo Pontífice cabría la interpretación del Corán, de acuerdo con las necesidades de la vida presente, y de acuerdo también con preceptos y doctrinas del cristianismo; que bien conocido es el alto espíritu de tolerancia y aun de respeto en que se inspiró Mahoma con relación á los cristianos. A este propósito citó el Sr. Alas varios textos del Corán relativos á Jesús y á la Virgen María.

Si por virtud de esta reforma en la religión musulmana, y por consecuencia de solemnes definiciones que fijasen el verdadero sentido y alcance de los preceptos del Corán, se afirma la tolerancia y se establece idéntica condición social y política para todos los hombres, la joven Turquía habrá vencido el mayor de los obstáculos para la realización de sus ideales; podría constituirse la nacionalidad turca, y posible es que la cuestión de Oriente dejara de inspirar los temores y los celos que hoy ocasiona. Desde luego, entre las grandes potencias interesadas en esta cuestión, hay algunas que, como Francia é Inglaterra, tienen numerosos súbditos musulmanes, y habría de convenirles la transformación propuesta.

El orador escuchó muchos aplausos y felicitaciones, y terminó la sesión con breves palabras que pronunció el presidente D. Francisco Coello, elogiando el trabajo del Sr. Alas, é invitándole á proseguir en otras conferencias el estudio de los problemas relacionados con la cuestión de Oriente.

Alcance Postal

Madrid 14 de Mayo de 1897.

Guerra de Cuba.—Telegrama oficial

Habana (sin fecha.)—General segundo cabo á ministro Guerra:

Fuerza de María Cristina batió grupo rebelde en Río Oro (Matanzas) é hizo un muerto.

Escuadrón del Príncipe batió grupo en ingenio Valera (Habana) hizo tres muertos y tuvo un muerto y un herido.

Coronel Aguilera, con columnas operando en su zona, batió ayer en Cangre y Aguedita partidas reunidas de Alejandro Rodríguez y Cárdenas y cogió cuarenta y tres muertos y dieciséis tercerolas; la columna tuvo un muerto y dos heridos.

Destacamento de Caniguas hizo un muerto.

Regimiento de Alfonso XIII y fuerzas de infantería de Inclán, reconociendo El Inglés (Pinar) batió el 11 un grupo que hizo explotar una bomba. Los rebeldes abandonaron dos muertos, y la columna se apoderó de veintidós fusiles Remington con cañón Mäusser y de dieciséis tercerolas.

Batallón de Wad-Rás, reconociendo Vemejo, hizo dos muertos y un herido.

Presentados diecisiete armados y veintidós sin armas.

En el tren correo de Alicante ha regresado esta mañana de los baños de Fortuna el ministro de Ultramar Sr. Castellano.

A las 4'51 ha pasado por Guadalajara el ciclista que trae los pliegos autógrafos del general Polavieja. Aunque se calculaba que llegaría á Madrid á las 5'45, son las 6'15 y no ha llegado.

Desde la Plaza de toros hasta el local de la Asociación de la Prensa, situado á espaldas del Conservatorio, hay un gentío inmenso esperando.

El Sr. Cánovas ha declarado hoy que el indulto de los deportados cubanos se hará extensivo á algunos condenados á penal capital después de revisar los expedientes. Una vez indultados, podrán volver á Cuba los que lo deseen.

La Reina ha firmado hoy los siguientes decretos: Reformando el plan de estudios en la Escuela de Artes y Oficios; nombrando consejero de instrucción al señor Ceruelo y autorizando al ministro del ramo para presentar á las Cortes un proyecto de ley de indemnización para el ferrocarril de Soria.

Telegrafian de Toledo que hace dos días se presentó á un fraile carmelita un sugeto pidiendo confesarse. El penitente, después de confesar sus culpas, entregó 9.000 reales para que fueran restituidos á un comerciante, á quien los había robado.

El fraile los devolvió enseguida, y nada se ha vuelto á saber del penitente.

Telegrafian de Barcelona que el general Polavieja ha pasado bien la noche.

Esta mañana, después de una cura, fué autorizado para levantarse. Poco después recibió la visita de muchos militares.

El doctor Barraquer cree que el general Polavieja se restablecerá pronto de la lesión del ojo derecho, siendo de más cuidado la del izquierdo por la profundidad de la úlcera. La curación de ésta exigirá dos semanas de reposo.

Extranjero

Paris 14.—Telegramas de Mahón dicen que las última heladas han destruido la mitad de los viñedos.

En Chalons han destruido las tres cuartas partes y las cosechas en general.

Orán 14.—Circulan rumores de que los rebeldes marroquíes se han apoderado de la ciudad de Udja.

Atenas 14.—La prensa exhorta al gobierno á organizar la defensa en buenas condiciones para el caso en que no sea posible hacer la paz.

La celebración de armisticio ofrece algunas dificultades. Las tropas griegas han empezado movimientos ofensivos.

Atenas 14.—El ejército griego prosigue su movimiento de avance. Asegúrase que los turcos intentarán un ataque serio sobre Domokos antes de ocho días. Los turcos han abandonado Almiro, que ha sido recuperado por los griegos que avanzan hacia Lourros.

EL CORRESPONSAL

ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio particular.)

De Cuba

Madrid 15, 12'15 tarde (núm. 73.)

Un despacho oficial da cuenta de pequeños encuentros, en los cuales matamos nueve rebeldes, les cogimos campamento, armas, cuatrocientos cartuchos y varios efectos.

De Filipinas

Madrid 15, 12'15 tarde (núm. 69.)

El oficial recibido de Filipinas, firmado en Manila, hace el resumen de las operaciones de esta semana.

Las fuerzas de Cavite y del centro de Luzón mataron 79 tagalos é hirieron 70.

Nosotros hemos tenido un muerto y siete heridos.

En Batangas se han hecho tres muertos.

El día en Madrid.—La romería de San Isidro.—Toros

Madrid 15, 2'30 tarde (núm. 72.)

El día espléndido ha favorecido la tradicional romería á la pradera de San Isidro. Hace mucho calor. El espectáculo resulta muy vistoso. En las primeras horas ha recorrido la Infanta Isabel á caballo toda la pradera.

Hasta ahora no ha ocurrido ningún incidente grave, solo pequeñas reyertas.

Nótase gran animación para la corrida de toros de esta tarde.

Viaje de Polavieja

Madrid 15, 2,30 tarde (núm. 80.)

Telegrafian de Barcelona que en el correo directo de Madrid ha salido el general Polavieja.

Le acompañan su esposa y los oficiales generales que vinieron con él de Filipinas.

Despidieronle en el andén todo el elemento oficial, autoridades, comisiones y gentío inmenso.

En la sala de descanso despidióse el general muy afable de todos los que le despidieron. Los individuos enfermos de la Cruz Roja formaron en el andén.

Al partir el tren se dieron vivas.

EL CORRESPONSAL.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco á cargo de Francisco Delgado

ORO Y PLATA

En casa del cirujano dentista, SR. ORTIZ, Coso alto, núm. 4, se compra toda clase de objetos de oro y plata aunque estén rotos y deteriorados, relojes y todos aquellos objetos que contengan alguno de los citados metales, abonando todo su valor y guardando la consiguiente reserva.

Coso alto, núm. 4, principal, Huesca

SECCION DE ANUNCIOS

RECUERDO DE LA PRIMERA COMUNION

¡3 retratos tarjeta americana, 3 pesetas!

Fotografía de F. Preciado

Miembro de primera case de la sociedad científica de artes industriales de Bélgica

COSO ALTO, 28, Y PATAQUERA, 13—PLANTA BAJA—Jardines del Casino Sertoriano
Grupos de Colegios y Corporaciones gratis

CORDERO FINO DEL PAÍS

á UNA peseta CINCUENTA céntimos kilo

Ternera de leche
Carnero superior

Precios económicos—Servicio esmerado

Mercado Nuevo, 6 **Carnecería Modelo** Mercado Nuevo, 6

Arriendo

Se hace de dos habitaciones independien-
tes en primer piso de la casa número 10 de
la calle de Heredia. Informarán y tratarán,
Coso bajo, 77.

VENTA

Se vende una finca, huerto y ortal, en el
pueblo de Lupiñén; otra viña en el pueblo de
Aisa, partido de Boltaña, en el monte llama-
do «El Plano», ésta fué de la casa de
Bielsa; otras cuatro casas, dos pajares, dos
corrales, un huerto y dos campos, éstos
todos en el pueblo de Bolea; otras en Hues-
ca, una casa en la costanilla de la Asun-
ción, señalada con el número 7; un obra-
dor con grande balsa, pozo, buenos cu-
biertos y un pajar grande, camino de Tierz;
una casa, también en esta capital, calle de
San Salvador, señalada con el número 6, de
reciente construcción; en la misma del nú-
mero 6 darán razón de todas estas fincas.

LOS MEJORES CAFÉS

SON LOS DE LA

Compañía Colonial

Chocolates superiores

50 recompensas industriales

MADRID.—Calles Mayor, 18, y Montera, 8

PERSONA competente y de buena conducta desea admi-
nistrar fincas rústicas ó urbanas. Razón en la Administra-
ción de este periódico.



Esquelas de funeral

Se admiten en la Administración de este
periódico, hasta las cuatro de la tarde, para
salir en el número del día.

Porches de Vega Armijo, 3, entresuelo

CONSULTA ESPECIAL
DE
ENFERMEDADES DE LOS OJOS
Á CARGO DE
Don Julián Zaldúa-Seure
HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA
Coso bajo, 42, 2.º
SE OPERAN CATARATAS

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

Compañía general de seguros sobre la vida á primas fijas
Domicilio en BARCELONA: Calle Anha, n.º 64

CAPITAL DE GARANTIA

10.000.000 de pesetas

Capitales asegurados por la
Compañía hasta 31 de Di-
ciembre de 1896..... Ptas. 106.740.728'75
Sinistros pagados hasta igual
fecha..... > 5.032.985'23
Satisfecho á los asegurados
por otros conceptos..... > 2.355.413'49

En todas las provincias tiene esta Compañía
española Delegaciones y personal para fomentar
el seguro sobre la vida que tan útil es á las fa-
milias.

Delegado en la provincia de HUESCA, don
Genaro Pradels.

LA VOZ DE LA PROVINCIA

Diario conservador

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.—Huesca: Un mes, UNA PESETA.

Fuera: Pagando en la Administración, antes de cursar los recibos á su destino, 3,50 trimestre.—
Pagando en el domicilio del suscriptor, 1,25 al mes.

ANUNCIOS.—De columna: DIEZ céntimos de peseta línea.

Especiales, de temporada y comunicados, á precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo, Huesca